

Résultats ISSP 2003 – France

L'enquête 2003 de l'International Social Survey Programme porte sur les identités nationales. Le questionnaire très détaillé permet de bien appréhender les attitudes des Français : quel est leur attachement à leur pays ? Comment perçoivent-ils la mondialisation ? Quels sont aussi leurs jugements sur les étrangers ? Comment considèrent-ils l'Union européenne ?

1. Nous appartenons tous à différents groupes ou catégories. Certains nous définissent mieux que d'autres. Dans la liste suivante, quel élément vous paraît le plus important pour définir qui vous êtes ? Et quel élément choisiriez-vous en seconde position ? Et en troisième position ?

Ne cerchez qu'un chiffre par colonne

	Le plus important	Le deuxième plus important	Le troisième plus important
- Votre profession actuelle ou votre ancienne profession (ou votre situation d'homme/femme au foyer)	13.6	15.6	15.0
- Votre origine ethnique	6.9	4.8	6.1
- Le fait d'être un homme ou une femme	19.7	10.7	7.3
- Votre classe d'âge (c'est-à-dire être jeune, d'âge intermédiaire ou du troisième âge)	5.5	11.8	10.5
- Votre religion (ou le fait d'être athée ou agnostique)	4.2	3.7	5.1
- Votre parti, groupe ou mouvement politique préféré	1.8	3.1	3.4
- Votre nationalité	14.7	13.0	12.0
- Votre statut familial (c'est-à-dire être fils ou fille, père ou mère, grand-père ou grand-mère, mari ou femme, veuf ou veuve, célibataire, etc.)	18.7	16.2	11.0
- Votre classe sociale (c'est-à-dire appartenir à la classe supérieure, à la classe moyenne, aux catégories modestes, à la classe ouvrière, etc.)	5.5	7.1	11.5
- Votre région	5.9	9.2	11.8
- Sans réponse	3.5	4.9	6.2

La première question permet de situer la dimension nationale par rapport à d'autres dimensions de l'identité individuelle. Ce qui définit le mieux les individus, c'est en fait leurs ancrages familiaux (total des trois choix : 45.9 %), auxquels on peut ajouter le fait d'être homme ou femme (37.7 %). Mais l'identité professionnelle apparaît presque aussi prégnante que la dimension familiale et sexuée (44.2 %).

La dimension nationale de l'identité (39.7 %) arrive en troisième position, avec aussi un faible écart par rapport aux dimensions précédentes. C'est donc une dimension ressentie comme très importante. Toutes les autres appartenances sont beaucoup moins structurantes : classes d'âge, région, classe sociale, religion, parti.

2. Vous sentez-vous...

Ne cerchez qu'un chiffre par ligne

	...très attaché(e)	...assez attaché/e	...peu attaché/e	...pas attaché(e) du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. ...à votre ville ou village	30.9	39.5	17.2	6.2	1.3	4.8
b. ...à votre région	34.1	37.2	15.6	6.3	1.4	5.4
c. ...à la France	53.1	33.0	7.8	2.1	1.0	3.1
d. ...à l'Europe	18.6	31.0	26.5	15.0	3.3	5.5

La question 2 permet d'appréhender la dimension territoriale de l'identité. L'attachement à la France domine un peu sur les liens à la ville et à la région, tandis que l'identité européenne est beaucoup moins forte. Notons que dans l'enquête sur Les valeurs des Français en 1999, avec cependant une formulation différente des questions, les identités locales semblaient dominer l'identité nationale.

3. Certaines personnes estiment que pour être vraiment Français, il est important de posséder certaines des caractéristiques suivantes. Pour d'autres, cela n'est pas important. A votre avis, pour être vraiment Français, est-il important...

Ne cerchez qu'un chiffre par ligne

	Très important	Plutôt important	Plutôt pas important	Pas important du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. ...d'être né en France	33.5	25.3	17.1	17.9	0.5	5.8
b. ...d'avoir la nationalité française	51.9	27.1	8.3	4.9	0.6	7.1
c. ...d'avoir vécu la plus grande partie de sa vie en France	32.5	32.8	16.4	9.3	1.3	7.8
d. ...d'être capable de parler français	61.2	25.2	4.5	2.0	0.4	6.7
e. ...d'être catholique	7.9	7.3	13.9	59.9	2.9	8.1
f. ...de respecter la loi et les institutions françaises	70.2	20.2	2.7	1.4	0.7	4.9
g. ...de se sentir Français	60.0	24.9	5.0	3.1	0.7	6.3
h. ...d'avoir des origines françaises	23.5	21.9	23.4	22.5	1.5	7.2

Cette question est fort intéressante pour comprendre ce qui définit le bon Français aux yeux de l'opinion. Quatre éléments sont très importants, avec cependant une hiérarchie légèrement décroissante. Le « vraiment Français » est d'abord celui qui respecte l'ordre public (les lois et les institutions), il doit parler la langue, avoir le sentiment d'être Français, avoir aussi la nationalité. La possession des papiers d'identité est donc très importante mais est loin de suffire pour définir un « vrai Français ».

La durée de vie en France semble beaucoup moins importante, aux yeux de l'opinion, que les précédents éléments.

4. Etes-vous d'accord ou pas d'accord avec les opinions suivantes ?

Ne cerchez qu'un chiffre par ligne

	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	Ni d'accord, ni pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas d'accord du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. Je préfère être Français plutôt que citoyen d'un autre pays	31.5	23.3	26.8	4.7	7.2	1.8	4.6
b. En France aujourd'hui, certaines choses font que j'ai honte de la France	24.5	28.2	17.1	12.8	10.5	1.7	5.2
c. Le monde serait meilleur si les gens des autres pays ressemblaient plus aux Français	6.6	10.4	33.4	18.7	23.2	2.5	5.2
d. D'une manière générale, la France est un pays meilleur que la plupart des autres	10.6	28.2	30.7	12.7	10.8	1.5	5.4
e. Les gens devraient soutenir leur pays même lorsque ce pays se trompe	7.7	14.7	17.4	24.8	29.2	1.2	5.0
f. Lorsque la France réussit bien dans les compétitions sportives internationales, je me sens fier d'être Français	26.9	33.6	21.7	3.4	7.6	2.2	4.6
g. Je suis souvent moins fier de la France que j'aimerais l'être	15.0	31.4	26.3	12.3	6.1	3.2	5.7

La réponse à la sous-question a, et à un moindre degré à d, montre que la fierté d'être Français existe. Elle est particulièrement développée dans le domaine sportif (f). Cependant il apparaît clairement une orientation critique de l'opinion qui vient remettre en cause la fierté nationale : plus de la moitié des interviewés disent que « Certaines choses font que j'ai honte de la France » (réponse b). Ils sont aussi très nombreux à rejeter un soutien systématique de la France, même lorsqu'elle fait fausse route (réponse e) ; et peu estiment que les français sont des modèles pour le monde (réponse c). La fierté française est donc en demi-teinte, modulée par les jugements des individus sur la politique de la France dans différents domaines.

5. Dans les domaines suivants, êtes-vous fier de la France ?

Ne cerchez qu'un chiffre par ligne

	Très fier	Plutôt fier	Plutôt pas fier	Pas fier du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. La manière dont la démocratie fonctionne	6.0	45.1	25.9	13.8	4.6	4.7
b. Son influence politique dans le monde	7.7	51.2	19.5	7.0	8.9	5.6
c. Ses performances économiques	1.9	24.4	40.2	20.1	7.2	6.2
d. Son système de sécurité sociale	27.0	43.4	13.6	8.5	3.1	4.4
e. Ses performances technologiques et scientifiques	20.3	56.3	10.2	2.2	5.0	6.0
f. Ses performances sportives	9.5	53.4	13.8	4.6	13.1	5.5
g. Ses contributions dans le domaine des arts et de la littérature	20.6	49.3	8.3	2.6	12.3	7.0
h. L'armée française	12.1	39.2	16.1	9.8	16.8	5.9
i. Son histoire	34.1	43.0	7.5	2.0	7.7	5.7
j. Son sens de la justice et de l'équité à l'égard des différents groupes	5.9	31.5	29.5	17.7	9.7	5.5

Les domaines où la fierté de la France domine sont cependant nombreux. Nous restons surtout fiers de notre histoire, des performances technologiques et scientifiques du pays, de notre système de Sécurité sociale, de l'art et de la culture.

Par contre la déception à l'égard de la France s'exprime très fortement en matière de performances économiques (60.3 % de peu ou pas du tout fiers), également sur l'étendue des inégalités (47.2 % de peu ou pas du tout fiers).

Nous aimerions maintenant vous poser quelques questions sur les relations entre la France et les autres pays.

6. Etes-vous d'accord ou pas d'accord avec les propositions suivantes ?

Ne cerchez qu'un chiffre par ligne

	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	Ni d'accord, ni pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas d'accord du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. La France devrait limiter l'importation de produits étrangers afin de protéger son économie nationale	25.3	26.0	19.9	15.3	8.6	1.7	3.2
b. Pour certains problèmes, comme la pollution de l'environnement, les instances internationales devraient avoir le droit d'imposer des solutions	42.3	38.5	8.1	4.0	1.9	1.5	3.7
c. La France doit défendre ses propres intérêts, même si cela engendre des conflits avec d'autres nations	25.0	32.3	18.7	13.4	5.2	2.0	3.4
d. Les étrangers ne devraient pas avoir le droit d'acheter du terrain en France	12.9	10.0	24.6	19.7	26.7	2.7	3.3
e. La télévision française devrait préférer les programmes et les films français	15.6	20.4	21.6	19.4	18.1	2.1	2.8

La défense des intérêts économiques français (c), ainsi qu'une attitude protectionniste pour défendre notre économie (a), ressortent très nettement.

Il est très intéressant de voir que, sur un problème particulier, celui de la pollution (b), la logique des réponses est très différente : une forte majorité estime que les organisations internationales devraient pouvoir contraindre les Etats. Le protectionnisme national ne semble plus de mise devant les risques majeurs de pollution de la planète.

Par ailleurs, la tendance est plutôt à reconnaître le droit des étrangers à être propriétaire en France. L'opinion apparaît très partagée sur la place de la culture française sur les chaînes de télévision nationales.

7. Etes-vous d'accord ou pas d'accord avec les propositions suivantes ?

Ne cercelez qu'un chiffre par ligne

	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	Ni d'accord ni pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas d'accord du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. Les grands groupes internationaux font de plus en plus de tort aux entreprises locales en France	41.9	33.8	12.1	5.0	1.4	2.6	3.2
b. Avec la libéralisation des échanges, de meilleurs produits deviennent accessibles en France	10.2	37.2	26.7	12.0	4.4	4.9	4.5
c. La France doit suivre les décisions des organisations internationales auxquelles elle appartient, même lorsque le gouvernement n'est pas d'accord avec ces décisions	9.5	27.5	24.4	20.0	8.3	5.6	4.7
d. Les organisations internationales enlèvent trop de pouvoir au gouvernement français	16.1	30.9	23.6	15.8	3.7	5.9	4.1
e. L'influence croissante de films, de musiques et de livres étrangers fait du tort à notre culture nationale et à nos cultures locales	17.6	20.6	19.9	23.1	13.1	1.9	3.8
f. Une des choses positives d'Internet, c'est qu'il rend l'information accessible à plus en plus de gens dans le monde entier	44.1	31.9	9.5	4.1	2.7	3.7	4.0

La concurrence générée par les grands groupes internationaux suscite beaucoup de peurs pour la santé économique des entreprises locales (a). Dans le même temps, l'accès à de meilleurs produits, permis par la mondialisation des échanges, est plutôt bien considéré (b).

Une partie importante de l'opinion estime que les organisations internationales enlèvent trop de pouvoir au gouvernement français (d), ce qui peut sembler en contradiction avec la réponse 6 b : en matière de pollution, beaucoup sont d'accord pour donner un pouvoir de contrainte aux organismes internationaux. Cela montre combien l'opinion sait être complexe ! Les domaines dans lesquels la régulation internationale est considérée comme légitime sont certainement très particuliers. Il s'agit de problèmes considérés comme vitaux, et auxquels on ne peut faire face qu'avec des politiques mondiales.

On peut d'ailleurs à la fois vouloir une régulation internationale des problèmes de pollution et vouloir conserver un fort pouvoir pour le gouvernement français dans les instances internationales.

Maintenant, abordons quelques questions sur les minorités en France.

8. Etes-vous d'accord ou pas d'accord avec les affirmations suivantes ?

Ne cerchez qu'un chiffre par ligne

	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	Ni d'accord, ni pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas d'accord du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. Les personnes qui ne partagent pas les coutumes et les traditions françaises ne seront jamais des Français à part entière	34.2	23.8	15.0	13.2	10.1	0.7	2.9
b. Les minorités ethniques devraient bénéficier de l'aide du gouvernement pour préserver leurs coutumes et leurs traditions	4.9	13.7	23.2	24.9	26.9	2.9	3.5

En complément des réponses à la question 3, il semble que pour beaucoup, un « vrai Français » doit aussi adhérer aux coutumes et traditions du pays. Il est en tout domaine censé être dans la norme et la conformité traditionnelle.

L'idée selon laquelle le gouvernement pourrait aider les étrangers à préserver leur propre culture est fortement rejetée, ce qui, là encore, traduit une faible ouverture à la différence.

9. D'après certaines personnes, il est préférable pour un pays que les minorités ethniques conservent leurs coutumes et traditions particulières. D'autres pensent qu'il vaut mieux que ces groupes s'adaptent et se fondent dans la société. Lequel de ces points de vue est le plus proche du votre ?

- Il est préférable pour la société que ces groupes maintiennent leurs cultures et traditions particulières	21.8
- Il est préférable que ces groupes s'adaptent et se fondent dans la société	59.6
- Ne sait pas	13.2
- Sans réponse	5.4

La répartition des réponses est parfaitement congruente avec la question 8 : une grande majorité attend des minorités ethniques qu'elles se fondent dans la société. Beaucoup n'acceptent pas que les étrangers manifestent leurs particularités dans l'espace public.

10. Il existe différentes opinions concernant les immigrés venus d'autres pays pour vivre en France. Etes-vous d'accord ou pas d'accord avec chacune des affirmations suivantes :

Ne cerchez qu'un chiffre par ligne

	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	Ni d'accord ni pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas d'accord du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. Les immigrés font augmenter le taux de criminalité	18.9	21.3	20.3	17.3	16.2	2.5	3.5
b. Les immigrés sont généralement une bonne chose pour l'économie française	6.5	22.6	28.0	19.9	15.7	3.8	3.5
c. Les immigrés prennent le travail des gens qui sont nés en France	11.8	14.1	20.5	22.9	25.0	1.9	3.9
d. Les immigrés améliorent la société française en y introduisant de nouvelles idées et de nouvelles cultures	9.4	26.9	24.2	17.7	15.3	2.5	3.9
e. Le gouvernement dépense trop d'argent pour aider les immigrés	26.3	21.9	21.6	11.5	11.4	4.0	3.4

Malgré la faible reconnaissance des spécificités des étrangers, leur image apparaît quelque peu contrastée selon les sujets. Ils sont plutôt considérés comme facteurs de criminalité. Trop de dépenses publiques seraient faites pour les aider. Mais un nombre assez important refuse l'idée qu'ils prendraient le travail des gens nés en France.

11. Pensez-vous qu'aujourd'hui, le nombre d'immigrés qui viennent en France devrait...

- être beaucoup augmenté ?	2.2
- être un peu augmenté ?	4.1
- rester le même ?	21.2
- être un peu diminué ?	21.2
- être beaucoup diminué ?	36.4
- ne peut choisir	11.9
- Sans réponse	3.1

Comme on pouvait s'y attendre (au vu d'autres enquêtes), une majorité estime qu'il y a trop d'étrangers en France et que leur nombre devrait être diminué.

12. Avez-vous la nationalité française ?

- Oui	95.7
- Non	2.0
- Sans réponse	2.3

Comme beaucoup d'enquêtes, celle-ci sous-représente les populations étrangères pour des raisons structurelles : ces populations répondent moins facilement aux enquêtes d'opinion, étant moins intégrées et maîtrisant moins la langue française.

13. Au moment de votre naissance, vos parents avaient-ils la nationalité française ?

- mes deux parents avaient la nationalité française	88.3
- seul mon père avait la nationalité française	0.5
- seule ma mère avait la nationalité française	1.5
- aucun des deux n'avait la nationalité française	6.0
- Sans réponse	3.7

Les personnes d'origine étrangère sont aussi sous-représentées, pour les mêmes raisons qu'énoncé précédemment. Cette sous-représentation explique les faibles chiffres du tableau suivant.

14. Pourriez-vous me dire si vous appartenez à certains des groupes suivants ? Et si vous avez des origines dans les mêmes groupes ?

Vous pouvez cercler plusieurs chiffres par colonnes mais un seul chiffre par ligne

	Appartient à certains de ces groupes	Possède des origines dans certains de ces groupes
a. Les Maghrébins	1.5	1.3
b. Les Noirs d'Afrique	0.9	0.9
c. Les Tziganes, gitans, gens du voyage	0.1	0.6
d. Les Juifs	1.2	1.2
e. Les Antillais	0.5	0.8
f. Les Européens de pays de l'Est	1.1	4.6
g. Les Asiatiques	0.3	0.9
h. Les Européens des pays méditerranéens	6.5	9.9
i. Un autre groupe ethnique, lequel :	1.9	2.3
.....		

15. Etes-vous d'accord ou pas d'accord avec les propositions suivantes ?

Ne cerchez qu'un chiffre par ligne

	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	Ni d'accord ni pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas d'accord du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
a. Les enfants nés en France de parents étrangers doivent avoir le droit de devenir Français	34.9	27.2	14.5	10.4	8.2	1.6	3.3
b. Les enfants nés à l'étranger devraient avoir le droit de devenir Français si au moins un de leurs parents est Français	29.4	38.8	12.9	7.7	5.3	2.4	3.4
c. Les immigrés en situation régulière en France, mais qui ne sont pas Français, devraient avoir les mêmes droits que les citoyens Français	18.0	25.3	14.3	18.4	18.4	2.6	3.1
d. La France devrait prendre des mesures plus sévères pour renvoyer les immigrés clandestins	42.1	23.7	12.7	8.2	7.7	2.9	2.6

L'opinion semble majoritairement acquise à la fois à la notion de droit du sol et de droit du sang : les enfants nés en France de parents étrangers ont le droit de devenir Français et les enfants nés à l'étranger de parents français aussi.

L'opinion est beaucoup plus partagée sur les droits à accorder aux immigrés en situation régulière et sur le fait de leur accorder les mêmes droits qu'aux citoyens français.

Quant aux immigrés clandestins, une large majorité – que l'on retrouve dans toutes les enquêtes – souhaite des mesures sévères pour les renvoyer.

16. Etes-vous fier d'être Français ?

- très fier	28.5
- plutôt fier	51.4
- plutôt pas fier	6.8
- pas fier du tout	3.4
- Je ne suis pas Français	1.2
- Ne peut choisir	7.2
- Sans réponse	1.4

La question 4 abordait la question de la fierté nationale de manière détaillée. Ici, on a une mesure synthétique. Malgré donc toutes les limites à la fierté nationale que l'on a pu identifier sur certains sujets, beaucoup sont globalement fiers d'être français. Le résultat est d'ailleurs assez proche de celui obtenu en 1999 dans l'enquête sur Les valeurs des français (37 % très fiers, 47 % assez fiers).

17. Quelle langue parlez-vous le plus souvent lorsque vous êtes chez vous ?

Je parle :

Indiquez au maximum deux langues

1^{ère} mention : français 95.1 %

2^{ème} mention : anglais 3.4 %, français 1.2 %, non réponse : 88.6 %

18. Laquelle de ces deux affirmations correspond le mieux à votre propre opinion ?

- | | |
|---|------|
| - Il est essentiel que la France demeure une même nation | 79.1 |
| - Certaines régions françaises devraient avoir le droit d'exister en tant que pays indépendants si c'est leur choix | 12.1 |
| - Ne peut choisir | 8.0 |
| - Sans réponse | 0.8 |

L'attachement à l'unité nationale apparaît très fort. Il y a fort peu de gens prêts à accepter l'autonomie ou l'indépendance de certaines régions. La question 19b montre d'ailleurs que seuls 8.3 % privilégient l'identité régionale par rapport à l'identité nationale.

19a. Vous-même, vous sentez-vous plus ou moins attaché à votre groupe ethnique ?

- | | |
|-----------------------|------|
| - Très attaché | 23.5 |
| - Plutôt attaché | 33.2 |
| - Plutôt pas attaché | 9.6 |
| - Pas attaché du tout | 11.1 |
| - Ne peut choisir | 14.6 |
| - Sans réponse | 8.0 |

Cette question, qui a été posée en France pour respecter le questionnaire international, n'est probablement pas très adaptée au contexte français où beaucoup pensent en terme d'appartenance nationale et non de groupe ethnique.

19b. Certains individus se sentent avant tout Français. D'autres personnes sont d'abord attachées à leur région. Parmi les situations suivantes, laquelle vous correspond le mieux ?

- | | |
|--|------|
| - Je me sens seulement de ma région | 1.7 |
| - Ma région est plus importante pour moi que le fait d'être Français | 6.6 |
| - Ma région a autant d'importance pour moi que le fait d'être Français | 34.4 |
| - Le fait d'être Français a plus d'importance pour moi que ma région | 21.7 |
| - Je me sens seulement Français | 27.4 |
| - Autre réponse, précisez : | 2.7 |
| - Aucune réponse | 4.5 |
| - Sans réponse | 1.0 |

L'identité nationale prime nettement sur l'identité régionale, même si un tiers s'affirment attachés autant à leur région qu'à la France.

20. Avez-vous lu des choses ou entendu parler de l'Union européenne :

- beaucoup	40.5
- assez	38.5
- un peu	18.5
- pas du tout	2.2
- Sans réponse	0.4

Beaucoup ont le sentiment d'entendre parler de l'Union européenne, ce qui ne veut pas dire qu'ils soient bien informés. En effet, les enquêtes Eurobaromètres montrent plutôt que l'information précise des citoyens sur l'Union européenne n'est pas très développée.

21. D'une manière générale, diriez-vous que la France bénéficie ou ne bénéficie pas de son appartenance à l'Union européenne ?

- Elle en bénéficie beaucoup	12.6
- Elle en bénéficie largement	29.1
- Elle en bénéficie un peu	33.3
- Elle n'en bénéficie pas beaucoup	9.8
- Elle n'en bénéficie pas du tout	2.2
- Je ne sais pas	12.1
- Je n'ai jamais entendu parler de l'Union européenne	0.2
- Sans réponse	0.7

L'opinion française est globalement très favorable à l'Union européenne. Même si de l'euro-scepticisme s'est développé depuis quinze ans, en lien avec le renforcement de l'Union, une partie importante des gens estime que la France bénéficie de son appartenance à l'Union.

22. Etes-vous d'accord ou pas d'accord avec la proposition suivante ?

Ne cerchez qu'un chiffre

	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	Ni d'accord ni pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas d'accord du tout	Ne peut choisir	Sans réponse
La France devrait suivre les décisions de l'Union européenne, même lorsqu'elle n'est pas d'accord avec ses décisions	9.5	25.0	24.3	23.1	12.9	4.4	0.7

Le pouvoir à accorder aux instances européennes par rapport aux instances nationales partage nettement l'opinion. On peut être favorable à l'idée européenne et en même temps vouloir maintenir des pouvoirs étatiques forts.

23. D'une manière générale, pensez-vous que l'Union européenne devrait avoir plus ou moins de pouvoir que les gouvernements nationaux de ses pays membres ?

- beaucoup plus	4.9
- plus	13.4
- autant	39.7
- moins	21.0
- beaucoup moins	10.2
- Ne peut choisir	9.8
- Sans réponse	1.1

En fait, seuls 18.3 % souhaitent que le pouvoir européen domine sur les gouvernements nationaux. L'opinion est surtout partagée entre deux positions :

- *donner autant de pouvoir aux instances européennes que nationales,*
- *privilégier le pouvoir des Etats sur celui de l'Union.*

24. champ laissé en blanc

25. S'il y avait aujourd'hui un référendum pour décider si la France doit ou ne doit pas rester membre de l'Union européenne, voteriez-vous pour ou voteriez-vous contre ?

- Je voterais pour que la France reste dans l'Union européenne	68.2
- Je voterais contre le maintien de la France dans l'Union européenne	20.0
- Ne peut choisir	11.6
- Sans réponse	0.2

Cette question donne un résultat très clair : malgré tout ce qu'ils peuvent parfois critiquer dans le fonctionnement des institutions européennes, plus de deux tiers des Français souhaitent que la France reste membre de l'Union, et seulement 20 % seraient favorables à sa sortie.